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会计师事务所合伙人 马达伟 采 访 者 记者 祖佳 近日，有学生

向记者感慨，在一片“就业难”的声音中，会计专业的毕业

生依然能够成为许多人眼中“容易就业的抢手人才”。但与

此同时，也有人发表了一种截然相反的观点会计专业就业遭

遇寒冬。现实情况到底是怎样的呢？带着疑问，本报记者专

访了校园招聘的“大户”普华永道的合伙人马达伟先生。 转

贴于 学生大求职站 http://job.studa.com 校园招聘需求翻了一

番 记者：普华永道今年计划通过校园招聘招募到多少名应届

毕业生？与往年相比，今年的校园招聘上有哪些新变化？ 马

达伟：今年我们计划在中国内地招聘1000名毕业生，在香港

招聘300名毕业生。我们将招聘人数从去年的580人提高到今

年的一千多人。但在招聘要求方面并未出现大的变化，我们

依然是从优秀的院校中招聘优秀的学生。而且在专业上也没

有特别要求。但比较之下，会计专业毕业生相对多一些，占

到50％左右。 记者：今年的招聘人数为何会出现大幅增长？ 

马达伟：首先，这是由公司业务的增长速度决定的。我们是

在做长期的人才储备，并非只盯住眼前的需要；其次，行业

的蓬勃发展是一个重要的外因。整个行业在发展，而我们可

能会走得更快一些；再次，行业内人员流动速度快也是导致

招聘需求增大的原因。有些人会在工作了三五年后转投其他

行业或企业。 不限专业 不看证书 记者：不少人认为，每个企

业都需要会计，会计专业毕业生自然好找工作。您是否认同



这样的说法？ 马达伟：会计专业的学生大多希望毕业后能进

入会计师事务所工作。现在看来，会计师事务所对会计专业

毕业生的需求量大，但这不代表其他企业的人才需求。 记者

：有一种截然相反的观点会计专业就业遭遇寒冬，其主要依

据是企业希望招到有经验的人，因而应届毕业生就被冷落起

来。普华永道是如何看待工作经验问题的？ 马达伟：对应届

毕业生，我们不要求工作经验。因为我们可以提供培训，帮

助他们得到相应的经验。此外，我们每年也会从其他会计师

事务所招聘100至200个有工作经验的人。 记者：“四大”在

招聘时都强调不限专业，这是否说明专业在学生求职过程中

的影响作用是很小的？ 马达伟：专业确实没有占据很重要的

位置，我们不限专业，也不会要求学生持有相关证书。我们

招各个专业的学生，而且从以往经验看，学科学、工程专业

的人才反而会表现得更突出。当然，并非会计专业等业务性

专业不受重视了。普华永道是一个讲究公平竞争的企业，欢

迎各方面人才。 青睐成绩好、头脑聪明的学生 记者：普华永

道强调从优秀的院校中招聘优秀的学生，这是否意味着名校

学生会更受青睐？ 马达伟：我们去清华、北大、人大、交大

、复旦等院校举办宣讲会，但我们接受的是来自不同地区和

学校的简历。我们还去了没有普华永道办事处的城市的大学

，如厦门大学、武汉中南财大。我们不可能每所学校都去，

会着重在一些院校，但我们会真正接收其他地区、学校的学

生。仅从北京来看，就涉及到了很多的院校。 记者：什么样

的毕业生才能迈入普华永道的大门？ 马达伟：成绩好、头脑

聪明；有团队合作经历和精神；具备较高的英语水平；有与

众不同的思考问题方式；懂得创新，显示出和其他人不一样



的特点；有职业概念，有不断学习的动力和能力；有幽默感

的学生是我们所青睐的。 转贴于 学生大求职站

http://job.studa.com 记者：进入普华永道是不少在校生的梦想

。对于他们，您有何建议？ 马达伟：首先，要好好学习，拿

到好成绩；其次，要尽量利用课余时间拓展自己的能力，比

如参加团体活动或实习工作等非学习方面的活动，以此扩大

自己的经验和能力。最后，要培养自己的兴趣，中国有成千

上万的优秀学生，只有让自己变得与众不同，才能脱颖而出
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